

BOOK REVIEW

J. Rosado Pinto y M. Morais de Almeida. “A criança asmática no mundo da Alergia”. 552 págs. Euromédice Edições Médicas. Lisboa, 2003.

Este volumen conmemora los 35 años de la creación del Servicio de Inunoalergología del Hospital Dona Estafânia de Lisboa, cuyo director es el profesor Rosado Pinto. Para los especialistas en Inmunología y Alergología una efeméride de esta naturaleza es un motivo de satisfacción, dada la situación de relegación que la especialidad padeció durante muchos años, e incluso todavía no está reconocida en algunos países de la Unión Europea. No es así en Portugal, donde la especialidad goza de un merecido prestigio desde la fundación de la Sociedade Portuguesa de Alergología en 1950, reestructurada en 1975, y el posterior reconocimiento oficial como Especialidad. En este ámbito, un numeroso grupo de facultativos decide dedicarse a la especialidad, ampliando su formación en distintos países, Francia con clara preferencia. A partir de entonces se sucede la creación en varios hospitales, primero de Consultas y luego de Servicios de la Especialidad, entre los que el del Hospital de Dona Estafânia destaca por su pronto establecimiento, en 1968 a instancias del entonces director del Servicio de Otorrinolaringología, Dr. Samuel Ruah, siendo el primer director el Dr. João Possolo de Carvalho. La amplia labor del Servicio, no sólo asistencial, sino muy destacadamente docente e investigadora, es la causa de su reconocimiento en un ámbito que sobrepasa los límites del país.

El texto se ocupa muy extensamente de toda la problemática relacionada con el asma en la edad infantil, con la contribución de un numeroso grupo de prestigiosos especialistas, no sólo portugueses sino también de los Centros más acreditados de Europa, lo que confiere valor a la obra, pero también confirma el reconocimiento internacional de la labor desarrollada bajo la dirección del doctor Rosado Pinto. Desde la fisiopatología al diagnóstico diferencial, la calidad de vida, los diversos aspectos del tratamiento, los alergenos y los contaminantes ambientales. Pero el texto se complementa con otros aspectos de la patología alérgica, como son la dermatitis atópica, la alergia medicamentosa, picaduras de insectos, urticaria, etc., terminando con aspectos de psicoterapia, socioeconómicos y con una mirada hacia el futuro. Sin duda será un texto de consulta habitual para especialistas y pediatras y médicos generales, al llenar un vacío en la actual bibliografía médica portuguesa.

A destacar la semblanza del desarrollo de la Alergología en Portugal que precede a los restantes capítulos, debida a la pluma de un pionero, el profesor Antero Palma-Carlos, que aporta datos muy interesantes.

Por el gran esfuerzo realizado, hay felicitar muy efusivamente al Dr. Rosado Pinto, al co-editor Dr. Morais de Almeida, a sus colaboradores más directos y a quienes han participado en la elaboración de los capítulos, congratulándonos por ser uno de ellos.

F. Muñoz-López